という。 引き揚 弾薬を初 年八 げるまで鉄道沿線で警備 \emptyset 一月切十 _ の五 物質を引き継 日終戦とな 2 ぐ 7 \mathcal{O} 準備を始れ 任に当り めわ その後引き揚 てれ いた。 いた。われわれは在留日本人が(第三十四軍司令部員)はソ連 げる、 という協 定にな 全員 軍 0 12 目

第百七十五回

口

ればならなか私は経理部では っった。 被 服、 物品 担当の て来るソ連軍に引き渡すためであ主任将校というので、庬大な品目 った。 \mathcal{O} 在庫 IJ ス を作 な

陽に 11 三十四軍は関東軍 た藤部隊 (広島の師団)を中心とし二ヶ師団、 の隷下にあ いったが 八月六日に編成完結をしたば 一ヶ旅団 の小さな軍であった。 か ŋ \mathcal{O} 新 設軍 で 当

たのである。 侵條約が守られることを信じ、 イツと激闘を演 くことは出来ま その勇を誇 れることを信じ、愚かにもソ連軍はドイツとの戦いでとても東部にっていた関東軍の精鋭部隊のかなりの部分は南方へ出動していた。 じた荒々しい部隊が鋼鉄の走る兵いと思ってのことであろうが、あ 走る兵器に包ま 器に包まれて満州の野に空っさりとその期待は外れ、 でとても東部に勢力を割 に突如侵 か侵入し 欧州戦線 日 ソ でド 不 て 口

たと言うではないか。 條約を破って、 突如か。 って、戦闘をして突如と言うのい かは、 けてくることは十分に想像しえたし、、まことにお粗末極まる叫びであって って、 その微候もない。 充分に見る日本の不可 ら可 れ侵

いうことは後で聞 又はもう少し後だと思ったのか知らないが 軍の ソ連と戦うことあるべしと覚悟していた筈であるのに、ソ連軍がしかけて来な 編成に当り、 いた) 数々 にもかか の物資と一緒に わ らず、 ソ連軍の軍服八千着を準備するように言 何だか、 、とにかくソ連から正式に宣戦布告があった(と 戦いに向けてやる気が燃え上がるよう わ いか、 れ

ろうか。 ソ連軍に抵抗しつつ後退してな関東軍の命令ではなかった。 て 来 11 とい うような命令で は、 誰が 死を賭とし て戦う で あ

まで、 最近、 果てしな その 断 水炭 ような和戦 うな和戦の議論が繰り返されたようにも傳えられている。の大本響の動きを書いた本を読んでいるが、兵を収めるな るが、兵を収める御 聖断が

るが 玉 \mathcal{O} 運命 初め がかかか と思っている。 の大事な時間を空費し な時間を空費したために死んだ将った最後の決断であるから、議論 兵はあ あ ったのは当然である、 たら貴 1 生命を無駄 12 L た 9 のて でい

情けな されに, 門に に行 マとい つき弾丸が四発、馬も着いたが鞍も い状態であ う段階であり ても 八月初め編成を完結したと言っても、 った。 (私が責任者)、牡丹 ない の江 で毛布を敷えの重砲部隊 天幕や毛布を大連 いが いて乗っている列車で到着 るとい るといったとい の貨物廠 た って から受 よう ŧ な __

スター 本は降伏するだろうが、 ばならな リンは米国が原子爆弾を八月初旬に投下することを知っ がりに 焦 一日で半日でもその前に満州、 べって、 叱 咜激励をしていたことをあとで知 北鮮、樺太、 ていて、とに った。 千島などに侵 カコ こに侵入 で

レハ はともかくとして、物量的にみて、とても長くは連合軍に対抗マなことを日本の首脳部がしたことを当時第一線にあるわれわ 0 れは知 いら な

はもうあ サ る程度の覚悟が のア 月 いると思 リター 7 ・ニラが い始 ンが 陷落 めていた。 嘘ではなくなったことを知ったあたりで、 したというニュ] スが傳えられ ってきた。 わ n

ひそか でも買って日本へ送ってくれ、と言った。 日還送物資 以地区に に、 軍の首脳 いたわれわれは、日々物価が \mathcal{O} 調達に精 部は 敗戦を覚悟してい 魂を籠めて いたわれわれに、東京から飛来した大本営の参謀が、価が高騰し、激しいインフレに悩まされていた。 . る、 金に糸目をつけない から、 買えるものは何

ため 開した。 の現地通貨が不足し 雜殼、 阿片を蒙彊から運んで来たとの噂も聞 て来たので、武漢地区で儲備銀行券を刷り、ダ、綿糸、綿布、油脂、皮革、本当に何でも買い 皮革、 いた。 ダンス ・まく ホ 2 た。 ル 収買の

された。 漢に籠城して、 その頃、 前線の二十軍、十一軍を揚子江下流に後退させる間、 玉碎覚悟でこれを死守し、 前線の二軍の後退を援護するという作戦を聞 われ われ第三十四軍は カン 武

飲み米軍の爆撃で壊れた建物 み米軍の爆撃で壊れた建物の中で作戦命令の筆を走らせていた。われわれ学徒出陣兵を中心とする司令部の将校連も、いもアルニ コ ル で 9 た合成

線であったが、通信兵は、大本営の景気づけした報道より ッチしていた。 われわれにも情報を提供 大本営通信という小部隊が軍司令部に置かれていた。 いしてくれ た。 半信半疑なが 5 ウも米軍の短波放送をよく 大本営との直接の連絡用 われわれ はある程度 \mathcal{O} 聞 報 \mathcal{O} 無線 は キ 7 同

三月十日の米軍 の東京大空襲も承 知 7 た

せなく やってくるのではないか。 のような眼に遭わされるかも 漢口の街にもデマと含めていろいろな情報 くなった。 若し、日・ 本軍が 噂を呼んで、 知 負けていなくなったら、日本軍に雇ら呼んで、司令部で使っている中国人 ない と恐れていると言う。 が流 n 7 11 た。 やが 7 だわれてがれ 漢 人、 П てい の街にも た 二人と姿を見 中国 中国 人 [兵が は سلح

£ せなかった。 るという、 辞めさせて欲 われわれの前に建物を使っていたイギリス系の銀行 絶対にそうゆうことにはならな いと言って来た。 聞けば、 1 街には日本 と説得は の時代から の敗戦 L たも $\hat{\mathcal{O}}$ \mathcal{O} ル 0 運転手をし 不安の 7 -がもう流 色は 7 1 た 眼 れ中 カン 7 玉 5 隠い人

れを避けるようなふりをする。そん 防共協定が成立して したと聞くや、自転車につけ から日 本 ナ なものかなアと思った。 \mathcal{O} の友人らし く大きな顔をし ゲン・クロイ ッ \mathcal{O} て の旗を早速外していたドイツ人 て、 は、 ド わ れイ カッ

悟の籠城から脱れることが そんな情勢で、 ることができるというのわれわれは急に六月末ハ ルビンに転進するという命令を受けた。 六月下旬、 中支と決別を した時 は、 思わ 玉 碎 ず 覚

みにしていたわれわバンザイを叫んだ。 したも いたわれわれに、 に行けば、 のである。 日 本口 十当のパ 行 風 \mathcal{O} < 先は北 街 で、 鮮の系 咸口 興シ へであ ると知 美人にも遭えるなど思 らされ た時 は、 0 て楽 時 に が

風興は何 い町で、 炊事 の薪さえ

いう約束 学校 と聞 終戦後鉄道沿線で邦 カュ \mathcal{O} いていたのに、 校舎に 開お 籠め それが 八の警固に当り、邦人が全部引き揚げたら、も調達が大へんであった。 6 たわ 嘘っぱちであることは間もなく知らされた。 ħ われ は 8 は ソ IJ ンも搭載 した

兵が来るや、 ラ ックを何台も とたんにあらゆる物資を押さえられて って V た 酒やタバ コも当座 しまった。 の用 は充分に 運ん でお VI \mathcal{O} ソ 連

約束違反 向埒 が かない。 かと軍 \mathcal{O} 通訳を通じて抗 議を ても、 知ら め 存ぜ め \bigcirc 兵隊 相 手で は

有様であった。 \mathcal{O} うち、 腕時計なども わ れわ 全部よこせと言う始末。 れ を校 く庭に整列 させたソ 武器を持 連兵 ĺ わ たれ な わ いれ わが 持 n 5 わ れ込 は W だ酒 どう よう タ バ コ な な 11

五千万円の 千万円の小切手を奪わもうこうなると司令部 れ はすることも れの な 幹部 て了ったし、 酒も 諸 公も手 ない トラッ ・まず \mathcal{O} Ш V L クも何 飯をボ ソ時な ボ \mathcal{O} カュ 間にやら姿を消 0 ソと食べ た。 Ν て 大 寝るよ 尉 がは足に捲 L て了 ŋ 他 9 しい た。 な 7 カュ 11 た 0

又嘘で、。 わ 目に遭わされたわれなり先輩の彼等から 道を歩かされ を二十日余 興南 それから、 いなく破れた。 \mathcal{O} ポカか りの ドイツ てエラ エら ト軍港 汚 11 ブガ 貨 わい の将校達との共同生活が始まるわけであるが、 物 に れは、ドイツ人を排いように扱われた。 クラスキー のラー 上陸 船 E 乗せ ゲ クラスキー ラとい ル 5 12 人を排除 れ 着い て内 う寒駅で下 た ソ 連 ノ地 \mathcal{O} で一ヶ月の \sim せよと時 が、二十 向 の管理部隊と組んで、 Ď を言 車。 なら 天幕 年十二月三十一 吹 わ 雪 め れ 日 \vec{o} で た 中を丸四日 の時 野営 は 戦争を始 ラー ホ 糧秣の横流 のッ 後、 ゲ 日 とし \mathcal{O} 8 ル 夜であ 生活 シベリア てみた にしなどの このもうか Ŏ った。 が 丰 鉄 口 道が \mathcal{O}

とにかく北緯五十五度、そんなことがバレて、 \mathcal{O} モスコウ直轄の管理局は局長以下肅清されて、 例 の南北 樺太の境界線北緯五十度よりも 北 \bigcirc 、大分よ ガ < のな 酷 2 寒 た のが 冬

従って に従事させたのだが 埋めにあり、 ハずれにしてもわれて四日に方針が決定し ソ連が満州等占領地に在留した日本軍に生活を三度送ることになったのである。 に従事させた目的はやは 八月 () ござ、それはスターリンの命令であり、八月十五日から十日も経た7十五日の終戦後千名単位の作業大隊に編成して炭坑、土木、建築などいわば賠償の一部として考えていたというのは、どうも事実のようでた目的はやはりこの大戦でソ連が失った二千万人を超えるという労働等占領地に在留した日本軍将兵六十万人をシベリアなとン退領ロした れて いる。 建築などの労働 な あ カ び る。 \mathcal{O} 穴 労

しめ 11 た ずれ \mathcal{O} である。 れわれをソオ 連 は 捕虜と 7 取 1) 扱 11 . 二年乃 至三 年 \mathcal{O} 間 労 に 従 事 せ

気に ょ \mathcal{O} るものであ 間全体の約 った。 割が 亡く な 0 た が 大部 分は営養失調 B В 発疹チ フ ク な \mathcal{O} 病

存 いな 六 口 万と言 7 に 立たな わ れた抑留 制労 の数は一割以 働に いが 対す 者 四島の で 今下になってであったが、 る補償要求 0 問題と合せてこの問 拉致 かをし 問題とは桁 了 年は った。 争わ 7 11 る。 今も n 違 な 平和 ない VI 題は是非解決 に おも 條 わの 重要だと 約れ で わ \mathcal{O} れの して貰 結が 戦 11 寸 う 後 認 11 体 七 識 わ 0 なけ 年に を に 全抑 なる 協 沂 れ 0 7 ば カュ い 貰 な L 今 いらな 7 \mathbb{H}